

Aparición de un nuevo cráter en el Turrialba

Movimientos sísmicos en aquella region

Persona formal, y que por lo tanto nos merece entero crédito, nos ha relatado que en el volcán Turrialba, se ha abierto un nuevo cráter que está en actividad.

Se desprenden densas columnas de humo y vapores sulfurosos, que se elevan a gran altura. Junto a esta nueva boca, han aparecido varias pequeñas lagunas, que antes no existían.

El hecho ha causado gran sensación en aquellos lugares, y las gentes están verdaderamente aterrizadas.

El domingo último se sintieron varios temblores en todas las regiones próximas al nuevo volcán.

Indudablemente estos fenómenos tienen relación íntima con los fuertes calores que estamos sufriendo, y con la falta de lluvias que se deja sentir, interrumpiendo la marcha meteorológica regular del país.

No somos alarmistas, y menos tratándose de fenómenos, que, si bien tienen explicación científica, no son como algunos otros, que obedecen a leyes inmutables, y sobre los cuales es aventurado formular vaticinios al respecto; pero sí que es evidente que estamos atravesando una época de revoluciones sísmicas y atmosféricas.

El profesor don Salomón Castro se quita la vida

A las 11 y 15 de la mañana de ayer, en la residencia de don J. Fidel Tristán, ocurrió un dolorosísimo suceso.— El conocido y apreciado profesor don Salomón Castro Meléndez, hermano político del señor Tristán, se disparó un tiro de revólver en la boca y quedó en estado de suma gravedad.

El profesor Castro era de los educadores costarricenses que hicieron su carrera profesional en la República de Chile. A su regreso, fue profesor de matemáticas en el Liceo de Costa Rica, más tarde en el Instituto de Alajuela y últimamente desempeñaba la misma cátedra en el Colegio de San Luis Gonzaga y era candidato para la dirección del plantel durante el nuevo Curso. Ya habiéndose, por corto tiempo, director del Colegio de Alajuela.

Pero de algún tiempo a esta parte, le afectó una aguda neurastenia, agravada con motivo de la muy sensible muerte de su señora esposa doña Amelia Luján, ocurrido hace pocas semanas en esta capital. Todos los que lo trataban se dieron cuenta del abatimiento de ánimo que le embargaba: Le estaba atendiendo, con tal motivo, el doctor don Federico Carlos Alvarado.

No cabe duda de que esta dolencia fue la que terminó el trágico suceso.

Aunque amartilló dos proyectiles, sólo uno hizo fuego. Pocos minutos después del suceso, fue atendido el paciente por los doctores Rodríguez, Uribe y Fernández, quienes dieron muy pocas esperanzas de salvarle la vida.

A las 12 y 35 se presentó el señor Alcalde a instruir la sumaria.

Ya a las 2 p. m., los médicos dijeron que el enfermo sólo tendría algunos minutos más de vida.

Desgraciadamente acertaron, pues falleció a las 2 y cuarto.

Los funerales se celebrarán hoy a las 10 a. m., en el templo de La Soledad.

Se ha experimentado una sensación social muy dolorosa, y todos los pensamientos se dirigen a los dos tiernos huérfanos, que ayen perdieron a su madre y perdieron hoy a su padre.

En justa cortesía

Devolvemos a nuestro estimado colega "La Prensa" el cordial saludo que nos dedica en su edición de ayer, y que agradecemos en lo mucho que vale.

El Gobierno no acepta la renuncia del Lic. Martín

San José 17 de abril de 1920.

Señor Lic. don Andrés Venegas, Secretario de Estado en el Despacho de Relaciones Exteriores.

S. D.

Señor Secretario de Estado:

Respetuosamente presento a Ud. mi renuncia del puesto de Cónsul General de Costa Rica en Francia.

Ruego a Ud. aceptar una vez más el testimonio de mi consideración muy distinguida, y la expresión de mi agradecimiento por la confianza con que se ha servido Ud. favorecerme en el desempeño de mi expresado cargo.

De Ud. servidor muy atento,

(f). Ernesto Martín.

SECRETARÍA DE RELACIONES EXTERIORES

San José, 15 de abril de 1920.

Sr. Lic. D. Ernesto Martín, Cónsul General de la República en Francia.

P.

Señor Cónsul General:

Tengo mucho gusto de participar a Ud. para su inteligencia y fines consiguientes, que la Secretaría de mi cargo ha resultado no aceptar a Ud. la renuncia que presentó el 12 del corriente mes del puesto de Cónsul General de Costa Rica en Francia.

Me es grato aprovechar esta oportunidad para reiterar a Ud. el testimonio de mi mayor consideración.

(f). Andrés Venegas

EL GOBIERNO DE DON JULIO ACOSTA

Es evidentemente prematuro y torpe, emitir juicio acerca de lo que hará don Julio Acosta una vez en el Poder. ¿Si no lo ha hecho, cómo va a juzgarsele entonces, sin otro fundamento que una presunción desatentada?

Sólo las pasiones,—cuyo origen es siempre tan difícil desentrañar,—pueden conducir a un semejante extravío de la razón. Atacar una labor que se desconoce porque aún no ha sido iniciada; y envolver en el ataque a personalidades con las cuales no se ha tenido el necesario contacto para medir su capacidad o en altura de miras; hacer armas contra el hombre y su obra sin conocer al primero y sin que la segunda se haya revelado, es poco serio y no eleva ciertamente al polemista en el concepto público. El Sr. Acosta conserva todos los prestigios de la popularidad con que lo ungiera la casi unanimidad de los sufragios en

reciente fecha. Ni en las columnas de la prensa, ni en la tribuna popular, ni en ninguno otro de los campos de la actividad cívica se ha manifestado la protesta con que sus escasos adversarios, encubiertos o no, hubiesen querido que comenzara el desbande de las filas acostistas, tan compactas hoy como cuando se escuchó el eco de la vigorosa proclama del Sapoá y como cuando agitaron alegremente sus banderas para recibir en triunfo a los que retornaban del ostracismo y de la lucha. El número de los amigos políticos del jefe constitucionalista es el mismo que existía para las elecciones de diciembre. Y es lógico que así sea; porque, ¿cuáles razones hubiesen podido dar los que se alejaron, en el período transcurrido desde aquella fecha, si el señor Acosta no ha ejercitado en ese tiempo ninguna actividad pública?

Una alzada voz de encono, lanzada en medio de un concierto de esperanzas, no tiene más valor que el del gesto calculado con que el actor mediocre trata de atraerse las miradas en la sala de espectáculos.

O. U.

Ascensos militares

Se nos asegura que ayer fué dictada una orden general concediendo varios ascensos a militares en servicio activo; pero que ha última hora fué anulada debido a la alharaca que produjo tanto entre los militares como en el público.

Nos abstenernos de comentarlos.

Qué pasa con la Directiva del Club Internacional?

Esta es la hora que la Directiva del Club Internacional no se ha reunido ni una sola vez. El secretario electo, don Alfredo Mata, renunció el cargo apenas nombrado. Los socios quejan de esta indiferencia y desearían saber si los honorables miembros de la Directiva no quieren aceptar, para que se nombre otra. Así nos lo han manifestado muchos de los socios.

VIAJEROS

Salen en la próxima semana para La Habana, donde fijarán su residencia, don Douglas de Ford y su señora esposa.

—Prepara viaje a Europa don Marco Aurelio González, quien saldrá dentro de pocas semanas.

—El primero de mayo próximo, se verificará en esta capital el matrimonio del joven don O. Pacheco con la señorita Anita Lara.

—Está enferma la niña de don Rafael Huete y señora.

—Ha restablecido don Arturo Pacheco, que se encontraba enfermo.

—Continúa delicada doña Adelaida vda. de Bonilla.

A las Damas Elegantes

Los Profesores Reyes Richard, procedentes de París, confeccionan y rejuvenan sombreros y plumas a la última moda. Para cada dama un modelo chic. Dan clase de confección de sombreros, flores, arte nuevo (sin fierros ni tintes), lavado, teñido y rizado de plumas, escuela parisina, en días lecciones. Se garantiza la enseñanza. Reciben alumnas en la Academia, situada en la Avenida 1ª Este, N.º 154, frente a Jaime Carranza; también dan clases a domicilio. Pronto se cierra la inscripción. Además se permiten invitar a todas las personas que tengan interés en aprender esta bella industria.

MORA & CIA.

Agentes y Representantes de Casas Extranjeras
Importadores — Exportadores

AVENIDA CENTRAL FRENTE AL PALACIO NACIONAL
TELEFONO 579 - APARTADO 344 - TELEGRAFO "MORAC"

Tienen el gusto de ofrecer al Comercio, toda clase de mercaderías Europeas y Norteamericanas, procedentes de las grandes Fábricas que representan directamente, a precios de costo, conformándose con ganar únicamente la comisión como Agentes Distribuidores.

Una visita de Ud. a nuestra Casa, lo convencerá que con nuestra liberalidad en los precios, puede Ud. obtener las mercaderías que necesite, tan baratas como si las importara directamente de las fábricas, con la gran ventaja de que Ud. se evita las grandes molestias y contratiempos que acarrea la Importación.

Ganar muy poco para vender mucho, es el lema de nuestra Casa

La única Agua Mineral Natural de Costa Rica, y por cuya pureza excepcional es la

"Reina de las Aguas de Mesa"

SANTA ANA

El éxito creciente de los refrescos es notorio por el especial cuidado de su inmejorable elaboración, hecha asimismo con esta famosa agua mineral natural, la que les da la supremacía sobre todas sus similares nacionales.

LA TRIBUNA

DIARIO DE LA MAÑANA

AÑO I * N.º 2

DIRECTOR.

OCTAVIO JIMÉNEZ

OFICINAS Y TALLERES:

CONTIGUO AL ROYAL BANK OF CANADA

APARTADO L - TELÉFONO 134

Suscripción mensual... \$ 2.00

Número suelto..... 0.10

Nota Editorial

La Educación Popular

Este órgano se empeñará muy especialmente en servir la educación popular, trabajando por que se interesen en ella todos los individuos de la comunidad y en especial aquellos que tienen en sus manos los medios de actuar directamente y son directamente responsables.

Ha sido una creencia muy arraigada entre nosotros la de que la educación es un capítulo que sólo interesa a los profesionales de la educación, por más que no se tenga fe en ellos y a las veces se les desprecie y sean objeto de crítica diaria haciéndolos responsables de cuantos defectos y males pesan sobre la sociedad.

Los gobernantes participan de esta creencia y la ponen en práctica admirablemente. No ven ellos en los Ministros de Instrucción Pública sino miembros con quienes se ha de completar el Gabinete y que ayudan a salir del paso.

No piensan así los demás países civilizados. En otras partes se cree que la educación es cosa que interesa a todos por igual, con grande y primordial interés, y de la cual no pueden desentenderse los gobernantes que aspiren a gobernar con vista al futuro. En esos países la educación no es sólo para los mensajeros y para ufanarse de ella en henchidos y solemnes discursos en que se finge un desvelo por ella que no se siente ni se practica.

Oímos hablar de los maravillosos progresos que ha realizado la educación en el Japon en el breve espacio de medio siglo, colocando a esta nación a la altura de las más avanzadas naciones europeas, y ni por eso creemos en ella.

Las leyes se hacen y se deshacen en educación sin que los ciudadanos, que teóricamente son los que se dictan sus leyes, tengan la menor participación en ellas. Y como no tienen apoyo alguno en la opinión pública, como no pasan por ese tamiz, convirtiéndose en instituciones y formando parte de la conciencia nacional, tienen una vida ficticia.

Hoy un educador propone una reforma muy buena. Mañana viene otro con la pretensión de dejar huella de su paso por el Poder, y como el plan que existía no tenía ningún apoyo en la opinión comunal, lo echa abajo para implantar otro. Pero, no hay que asustarse, ya vendrá otro que hará lo mismo con lo que este segundo propone, y así sucesivamente.

Ha llegado a ser un lugar común lo de que Francia fué vencida en el 70 por el maestro de escuela prusiano, y no cabe duda que así fué, aunque no creamos en la bondad de la dirección del maestro prusiano.

A raíz del desastre prusiano de la invasión napoleónica, en los comienzos de la pasada centuria, el filósofo Fichte pronunció sus famosos Discursos patrióticos, que trajeron una política pedagógica que orientó a Alemania durante todo un siglo, y obró el milagro de su rápida reconstrucción.

Estamos nosotros también a raíz de un terrible desastre, el de la tiranía pasada, que hizo naufragar honras, virtudes y prestigios, que sembró el desencanto, el escepticismo y la desconfianza por donde quiera.

No podría una política pedagógica salvarnos como salvó a Prusia?

Para proveer de lo necesario los establecimientos de enseñanza

Conociendo el señor Presidente de la República la imperiosa necesidad de renovar y aumentar el material de enseñanza y mueblaje de los establecimientos de educación secundaria y normal, y siendo muy difícil en las actuales circunstancias económicas hacer erogaciones especiales para ese objeto, ha dispuesto autorizar a los Directores de tales establecimientos para que apliquen a ese fin las sumas mensuales resultantes de la diferencia entre lo asignado a cada colegio para el pago de su personal y el pago efectivo.

Con ese fin se ha dispuesto que la Secretaría del ramo extienda cada mes los giros respectivos.

PIEZAS DE MODA

Al almacén de Música de J. D. Pérez y Cia. han llegado: Dos nuevas piezas del autor de SMILES (Lee S. Roberts), CLEO Y PATCHES fox-trot, TELL ME Y EL TRIUNFO DEL AMOR, vals, y otras novedades que se reciben constantemente.

Sesión extraordinaria de la Directiva de la Cruz Roja

Convocados los señores y señoras miembros de la Directiva de la Cruz Roja Costarricense para una reunión extraordinaria, se reunieron anteaño en el local de costumbre los siguientes señores: doctor Figueres, doctor Fonseca Calvo, Aquiles Martínez, Manuel N. Blanco, Enrique Chavarría, doña Emilia de Escorriola, doña Zelmira de Cappella y señorita Mariana Quirós, y un cronista de "La Tribuna."

Se leyó y aprobó el acta de la última sesión. El señor Presidente expuso el motivo de la reunión, que era ver de nombrar una comisión que estudie los estatutos y si se cree del caso, elaborar otros nuevos o tomando algo de los estatutos de otras Instituciones de igual índole.

El doctor Fonseca Calvo no ve la necesidad de elaborar nuevos estatutos; cree que con una ligera revisión y haciendo desaparecer el artº 39 que pone bajo el control militar la Cruz Roja, es suficiente.

Se acordó someter a la consideración de los señores doctor Figueres, Eduardo Castro Saborío y Machado Vargas, los viejos estatutos para su revisión, y luego someterlos a la aprobación del Consejo, de la Asamblea General y por últimos del Ejecutivo.

Se invistió con plenos poderes al señor Castro Saborío para representar la Cruz Roja en la liquidación de la Junta Nacional de Socorros.

Además se tomaron muchos acuerdos importantes relacionados con la nueva vida de la Institución.

Del resultado que dé las gestiones hechas de acuerdo con lo resuelto anteaño, dependerá en gran parte la vida de la Cruz Roja.

Esperamos que todo salga de acuerdo con los deseos del Consejo, pues sería de lamentar la desaparición de tan benemérita Institución, mucho más ahora, que el público se dispone a ayudarle en la retirada de gala que a su beneficio se dará proxima mente.

Revista del Mercado de Café y Azúcar

Con relación a Costa Rica

(Datos de la Casa LATHAM & Cia., El Havre, Francia)

El mercado especulativo, ha experimentado cierta mejoría, y como quiera que el mercado financiero es uno de los factores principales, es por lo que la mayor parte de los días, le hemos visto seguir su rumbo, y con la baja insignificante del dólar en estos días, cotizamos en esta fecha como sigue: Febrero, fcos. 282.25; Mayo, fcos. 273.50; Julio, fcos. 266.00

Referente al mercado de Nueva York, parece que la especulación se halla desorientada, notándose estos días cierta nerviosidad por la baja de algunos puntos, debido en parte a los rumores de las nuevas ventas proyectadas por el gobierno de San Pablo, por las efectuadas por algunos profesionales alcistas para detener sus pérdidas, por ventas ejecutadas por la especulación, motivadas por la debilidad de los cambios extranjeros; además ellos están temiendo que las irregularidades del mercado financiero, les paralizará por completo toda exportación.

En cuanto a lo disponible y llibable en nuestra plaza, los precios se mantienen con firmeza, los cuales han aumentado considerablemente, y nuestras existencias a pesar de que algunos las creían bastante importantes, las vemos por momentos reducirse; la consumación no parece resentirse, y esperamos será mayor el consumo si el mercado financiero se normaliza.

La situación del café electivo es fuerte, ella pudiera encontrarse afectada un poco, si el cambio bajase seriamente, pero como no creemos por el momento en una baja considerable en el cambio de moneda, no hay que extrañarse que por algún tiempo el café en nuestro mercado estará a un precio elevado, y máxime si las importaciones vienen restringidas, como notamos de cierta parte a esta. Es preciso reconocer que los precios del café se mantienen caros, lo que se justifica por el cambio de moneda y por las tarifas de los fletes.

Ahora bien, pudiera suceder que el mercado financiero haya llegado poco más o menos al máximo de su correría, y que el pudiese retroceder dentro de poco, lo que provocaría una disminución en el precio de todas

las mercancías que se importan; además según ciertas Revistas financieras, vámonos aproximando al día en que habrá abundancia de toneladas, por causa de la fiebre que existe en las construcciones navales de todos los países, lo que hará disminuir los fletes e influirá en una baja en los precios, desapareciendo los actuales que tanto han influido a estimular el cultivo del café en los diversos países productores. Mas esta posibilidad no se realizará antes de un plazo de tiempo.

En resumen, la situación del café queda sana. La especulación podrá estar influida por las fluctuaciones del cambio, y solamente pudiera hacer bajar los precios la abundancia de café por su producción, lo que desgraciadamente está muy lejos de verse realizar.

Azúcar, [los 100 kilos.]—Nótase cierta actividad en los negocios, con tendencia sostenida, habiendo experimentado este rico producto de la caña ventajas considerables en los precios, de biéndose tejer en cuenta, que a pesar de las exigencias que pesan sobre nuestra unidad monetaria, las transacciones se hacen con facilidad cotizándose de América Central granulada, a francos 385; América Central, centrífuga, a francos 305.

En virtud de las últimas operaciones cotizamos para mercadería a disposición así:

Centro América

Costa Rica, sin lavar francos..... 320 a 325 Idem lavados..... 340 a 345

Tipos de cambio

El Banco Mercantil de Costa Rica hizo operaciones ayer a los siguientes tipos de cambio:

	A la vista
Dólares	296
Libras	240
Francos	97
Pesetas	275
Liras	70
Marcos	2 25 cts. oro am

SACOS para maíz, frijoles, arroz y sal a \$ 0-60

Tienda ALAJUELITA 200 varas al Sur de Mauro Fernández

TOME SIEMPRE LA FAMOSA

CERVEZA TRAUBE

Imitada por todos Igualada por ninguno

TEATRO NACIONAL

Sábado 17 de abril de 1920

Grandiosa función EXTRAORDINARIA (Fuera de Abono)

!! MONUMENTAL ESTRENO !!

La soberbia opereta vienesa en 3 actos

SYBILL

Debut del notable primer actor y Director PACO MARTINEZ

DOMINGO: Estupenda Matinee con "La Princesa de Dollar"

NOCHE: Segunda función de abono.

Trescientos mil colones pagados por la finca "San Juan"

Don Victor M. Ross ha vendido a don Emilio Robert su finca conocida con el nombre de "San Juan", situada en las faldas del volcán Irazú. Tiene grandes extensiones de repastos y potreros y se la explota especialmente con el negocio de lechería.

El señor Robert adquirió esa propiedad por la suma de trescientos mil colones.

La finca "San Juan" perteneció durante largo tiempo al señor Lic. Ricardo Jiménez, que la vendió hace tres o cuatro años al señor Ross.

Está conceptualizada como una de las más productivas en el ramo de lechería.

ADAM'S CHICLETS

El confite de más consumo en el mundo.

Costo: muy poco. Beneficio: mucho.

PRUEBE USTED Y SE CONVENCERÁ

Agente único,

SANTIAGO PALACIOS

Paseje Jiménez - Tel. 599 - Apartado 100

Para la higiene

En la mañana de ayer presentamos algo realmente desagradable.

En la estación del Ferrocarril al Atlántico, en el lugar donde se pone la leche a muchos expendedores de la ciudad, éstos se ocupaban en llevar sus tarros momentos antes de partir el tren para Alajuela. Nos pusimos a observar aquella operación desaseada con ánimo de verla controlada por un inspector de higiene, pues es el caso que los lecheros estaban en plena libertad. El lugar donde esto se hace es incómodo, porque es sobre la acera y el público tiene necesidad de caminar por la calle; además es inhumano, porque el polvo y la basura cunden por todos lados. El viento levanta suciedades y éstas caen en la leche al ser vaciada. Un lechero colocaba la leche en un chulca; otro juntó del suelo unas hojas de plátano y con ellas tapó su tarro.

Quién quiera convencerse que se acerque a dicho sitio.

La anterior queja la ponemos en cumplimiento del señor Jefe de Sanidad Dr. Fonseca Calvo.

LISTER-WASH SUPERIOR A LA LISTERINA

Se completó el profesorado de la Escuela Normal

El señor Presidente, acordó completar el personal docente de la Escuela Normal de Costa Rica con los siguientes nombramientos:

Señorita Ester Jiménez M., profesora de Francés (Sección de Humanidades).

Don Tobías Retana Sáenz, profesor de Geografía.

Higiene: Sección de Humanidades (se recarga en el Discipulista).

Señorita Clotilde Meléndez, profesora de Caligrafía y Economía Doméstica.

Don Octavio Jiménez A., profesor de Literatura Infantil, Traducción de obras de educación (inglés y francés) y Lógica.

Don Rómulo Tovar, profesor de Elementos de Administración Pública.

Anatomía, Fisiología e Higiene (se recarga en el profesor de Ciencias Naturales).

Don Luis Felipe González F., profesor de Historia de la Educación, Psicología General, Estudio del Niño y Administración Escolar.

PRÁCTICA ESCOLAR

Don Fausto Coto Montero, a) Curso de Observación.

Don Tobías Retana Sáenz, b) Curso de II y III Normal.

Don Salvador Umaña Castro, c) Curso de II y III Normal, profesor auxiliar.

Don Rodolfo Quesada, profesor de Violín.

Don Juan José Carazo, profesor de Agricultura Escolar.

Sociología: (se recarga ad-hoc en el Director).

Señorita María Julia González, auxiliar de Costura.

Guanacastecos, se os felicita

Al leer hoy los Diarios de esta ciudad, me encuentro la grata noticia de que el pueblo libertario se ha sublevado contra algunas autoridades que el Gobierno ha enviado del interior, y que con ese motivo han sido removidas de sus puestos.

Si la noticia es cierta, mi felicitación más sincera para mis compatriotas que ya empiezan a dar señales de vida; parece que van comprendiendo que hay que darse a respetar en esta forma para que se les tome en cuenta. Si lo que se publica resultare falso, lo sentiría porque continuaré aquella Provincia bajo el yugo de auctoridades a quienes bien poco les importa su progreso y mucho menos el interés moral de ella.

Es lástima que los guanacastecos hasta para tratar de la unión que necesita aquella rica Provincia se insulten, sacando a colación todo lo malo que cada uno de ellos creó que hizo el otro.

Yo desearía la unión de mis compatriotas; pero no en la forma propuesta por mi amigo Antonio Alvarez Hurtado, porque con ello no haríamos más que mantener latentes las divisiones políticas que hoy existen. No me disgusta la formación de un Cuerpo Directivo Superior, compuesto de los elementos mejor preparados del Guanacaste, sin distinción de colores políticos, y que en cada Cantón hubiera otra corporación compuesta de un agricultor, un comerciante y un industrial, quienes dadas al Cuerpo Directivo Superior todos los datos que se les solicitasen para fortalecer la unión.

Instaladas estas Corporaciones debería procederse a formular un programa de las necesidades de toda la Provincia, ratificándolo con la firma de todos los vecinos hábiles para votar de cada Cantón, y en la próxima lucha eleccionaria se le presentara ese programa a los diferentes Candidatos a Presidente (si es que los hay) para darle el voto al que dé mayores garantías de cumplimiento. Si entre los Candidatos hubiere alguno que dé esas garantías, todos los Guanacastecos debemos darle nuestro voto aunque no vivamos en aquella Provincia, y si ese individuo triunfa, y una vez el Poder, nos olvida como han hecho la mayoría de nuestros Gobernantes, entonces, todos como un solo hombre protestamos y exigimos el cumplimiento de su promesa y si no se nos atiende, nos levantamos en armas y le hacemos la revolución si es necesario, para que otra vez no se nos engañe.

Si se consultara mi opinión sobre el programa que se debiera exigir a un Gobernante para el progreso del Guanacaste, yo la externaría así: Hacer buenas vías de comunicación para facilitar todas las regiones agrícolas dándoles fácil salida a los puertos, ceñeras en los pueblos donde no las hay, edificios escolares en muchos distritos que faltan, fundación de colegios de segunda enseñanza, (aunque fuera en Liberia), que todos sus empleados fueran hijos de la Provincia, que en el Gabinete del Ejecutivo hubiera por lo menos un guanacasteco, que en la suprema Corte de Justicia tuviera también representación el Guanacaste y que sus Diputados todos fueran guanacastecos con residencia en la misma Provincia.

MANUEL J. GRILLO.

San José, 11 de Abril de 1920.

DECLARACIONES

Yo no escribo para complacer a todos, ni en busca de aplausos. Escribo de raro en raro, porque siento la necesidad de darle expresión a ciertos estados del alma popular costarricense que me interesan y que deben recogerse, si en verdad queremos hacer la patria en lo que tenga de espiritual, en lo que revele un estado de civilización.

Me interesa conocer el pueblo costarricense en lo íntimo: cómo imagina y crea, cómo reflexiona y redacta, cuál es su comprensión y su sentimiento de la familia, del niño, de los animales, del paisaje, de la justicia, de la amistad, de la proximidad, de la vida religiosa, de lo sobrenatural, de cuanto carece de importancia para el narcisismo literario.

En el cuadrito *Madres*, por ejemplo, el lector comprensivo y simpático verá cómo la fabulilla, en la zorra y en la obrera, exalta la maternidad generosa, para la que sus hijos lo son del sol también. El juicio del conejo y de la veela aporta un dato más acerca del sentimiento popular costarricense del niño. Pero nada de esto puede ver el juicio criollo, enconado y obtuso.

Declara Lugones que media docena de los romances de AQUILERO y otra media de los cuentos de MAGON, dan más idea de Costa Rica que veinte tomos de estadística.

Si pintara, si dibujara, si esculpiera, mis asuntos serían también populares y sencillos. Hay bastantes penas y alegrías en el alma de nuestro pueblo que aguardan intérpretes en la línea y en el color. Y de nuestro paisaje, ni se diga; ahí está en ordenada de espíritu, barbarizado, porque apenas hay quien lo vea, quien lo sienta y eternice. Y como en las letras, en el arte pictórico o escultórico huiría de las suntuosidades y opulencias. Es una cuestión de temperamento, de convicción artística. Ya no me satisface la fraseología campanuda, declamatoria y pasada de moda, de la prosa y versería usuales en estos trópicos; ando en busca de lo interno, de lo que ocurre en el alma de los demás, de lo que otros no ven.

Entre tanto, cada uno hace su labor literaria como puede y como la entiende; no todos los que escribimos para el público estamos autorizados para encaramarnos en el retablo de las maravillas a predicar el quinto evangelio.

La anécdota—el chisme, como dice la suflencia presuntuosa—es un excelente y perdurable motivo de arte. En ella se basa la literatura popular, que es eterna.

Cuando Gorky le pidió su juicio a Tolstol de la novela *Tomas Gordíeff*, su primera "obra de aliento", el maestro le contestó:

—Comencé a leerla, pero no la concluí. Perdóname. Esa novela no me agrada. Pero he leído, en cambio, una de vuestras novelas: *La Feria de Goltown*, que sí me ha encantado. Todo en ella es sencillo y sincero. La he leído y releído.

—Pero es una simple anécdota!

A lo que repuso Tolstol: —¡Qué importa *La Carretela* de Gogol es también una simple anécdota. Y sin embargo se leerá, aun cuando tú y yo hayamos desaparecido de este mundo.

De las consejas de comadres, en la paz del hogar, han salido las fábulas y los cuentos, las tra-

diciones y leyendas, los poemas épicos y romancescos, todas las literaturas vernaculares, de las que descienden las más nuevas, las más refinadas y elegantes, aunque a simple vista así no lo parezca.

De tal modo que actuales y futuros escritores nuestros hallarán motivos de inspiración y de estudio, renovadas sugerencias poéticas, en *Los Cuentos de mi tía Panchita* que ahora recoge Carmen Lira o en las *Conchervas* de AQUILERO. Como don Ricardo Fernández Guardia y don Manuel de Jesús Jiménez, con sentido del tiempo y visión artística, han hallado motivos muy curiosos y bonitos para sus arracanos en los procesos y legajos antiguos de nuestros Archivos. Que con chismes y enredos de los abuelos, también compuso el difunto Ricardo Palma muchas de sus inmortales *Tradiciones Peruanas*. Al fin de cuentas, lo más interesante para el hombre es el hombre mismo, con sus hermosuras y fealdades.

En lo que se refiere al sentido político y social de mi cuadro *El empleo*, calzan bien estas palabras de don Ricardo Jiménez, escritas en otro tiempo:

"Quien conozca a Costa Rica por su prensa, dirá que las miniaturas *Dos buenos chicos* y *Como si fuera borrego* son de una inmerecida y cruel ironía. Pero no; la crudeza no es del escritor, sino de la vida, que, noventa y nueve veces en ciento, es prosaica y cruel."

Y por lo que atañe a la forma del cuadro citado, al procedimiento artístico de la composición, también valen es a otras palabras de don Ricardo, lector de buen gusto:

"Su hablar es diáfano; y prueba que, para producir la intensa emoción estética, no precisan frases enmarañadas ni alambicamientos de conceptos."

Por lo demás, jóvenes de exaltadas ambiciones, duerman a pierna suelta o murmuren en corrillos estériles. Yo no soy sombra ni estorbo de nadie. Nunca lo he sido y me haría serlo. Ando sólo. Jamás he tenido discípulos, ni lo he pretendido, ni lo quiero. No es cosa que me halaga lo de maestro con que me honran a veces algunos estimadores míos. Nadie podría decir que en sus prácticas de composición literaria, yo le he sido incombodo, yo he interpuesto mis teorías o mis maneras personales de escribir para obligarlo a seguirme. Ni en letras, ni en disciplina humana alguna. Que vaya cada cual por donde le dé la gana, sin que eso me importe un bledo. No escribo para darle normas y ejemplos a nadie. Que cada quien vea y entienda el mundo como Dios se lo dé a entender.

La mano franca y calurosa, sí la he tenido para los pocos jóvenes sinceros que se me han acercado, que trabajan a conciencia, con modestia y desinterés, no importa cual sea su credo literario o filosófico. Me hallaron frío los fatuos y necios, cuyas agresivas urgencias de gloria no les permiten vivir contentos en estos valles nativos, y cuyas simpatías o malquerencias se miden por los favores que se les hacen o se les niegan.

J. GARCIA MONGE.

Banco Mercantil de Costa Rica

Ofrecemos al público las **Cartas de Crédito** de la conocida casa bancaria neoyorkina Brown Brothers & Co., pagaderas en dólares o libras esterlinas.

También vendemos los **Cheques de Viajeros** del American Bankers' Association, "A. B. A.", que todo viajero reconoce como la manera más conveniente y práctica de llevar sus fondos, en vista de la gran facilidad con que se puede negociar en cualquier país civilizado.

Reunimos las mejores condiciones para llevar a cabo toda operación bancaria, utilizando los métodos más modernos y ventajosos.

FERROCARRIL AL PACIFICO
SERVICIO DE PASAJEROS

A contar del Viernes 26 de Marzo de 1920 y hasta nuevo aviso queda reformado el Itinerario así:

(LEA PARA ABAJO)

(LEA PARA ARRIBA)

ESPARTA A PUNTARENAS		SAN JOSÉ A ALAJUELA		SAN JOSÉ A PUNTARENAS		ESTACIONES		PUNTARENAS A SAN JOSÉ		ALAJUELA A SAN JOSÉ		PUNTARENAS A ESPARTA	
Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes		Diario		Domingo, Martes, Jueves y Sábado				Domingo, Lunes, Miércoles y Viernes		Diario		Domingo, Martes, Jueves y Sábado	
a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.
	2 30		9 00			San José.....							
	2 45		9 15			Pavas.....	1 45						
	3 00		9 35			San Antonio.....	1 28						
	3 15		9 45			Ojo de Agua.....	1 10						
	3 30		10 00			Ciruelas.....	12 57						
	3 50					Alajuela.....	12 47						
						Turrcareos.....	12 27				9 35		
						Atenas.....	12 05						
						La Balsa.....	11 50						
						Escobal.....	11 25						
						Concepción.....	11 00						
						Hacienda Vieja.....	10 42						
						Orotina.....	10 30						
						Coyolar.....	9 55						
						Cascajal.....	9 35						
						Cambalache.....	9 15						
						El Roble.....	8 40						
						Puntarenas.....	8 15						
						Esparta.....						5 45	
						Barranca.....						5 15	
						El Roble.....						4 55	
						Puntarenas.....						4 30	
6 15													
6 40													
6 55													
7 15													
a. m.	p. m.	a. m.	p. m.	a. m.	p. m.								

Los días Lunes, Miércoles y Viernes, el Tren Local que sale de San José a las 6 a. m. admitirá pasajeros para Puntarenas y estaciones intermedias en cantidad muy limitada pues llevará única mente un carro para pasajeros.

Los días Martes, Jueves y Sábado el Tren Local que sale de Puntarenas a las 5.30 a. m. admitirá pasajeros para San José y estaciones intermedias en la misma forma y condiciones.

Los Trenes Locales no admitirán encomendas ni equipajes.

MANUEL FLORES C.
Administrador General

ALBERTO ZUNIGA
Jefe de Tráfico

Por García Flamenco

Suma	¢ 3523.20
Suma recolectada por don Francisco Huelzo, Punt. Municipalidad de Nicoya	154.35
Suma recolectada en una alcancía colocada en la Tienda de Materiales del Sr. Alfredo Mata	25.00
Alfredo Mata	37.50
Total	¢ 3742.05

Correspondencia rezagada en la Central

Emilia Durán, María J. Zuñiga, Clemencia Mora, Elisa Jiménez, Enriqueta Ortega A. Genaro Paniagua, Elena Iglesias v. de Alvarado, Anibal Rivera, Caridad Saborio, Hermenegildo Bolaños, Jabonería La Joya, Isabel Alfaro A. Luis Araya, Juana de Salazar Jorge Sanabria, Anita Aguilar, Esteban Ledezma, Fidel Goañáles, Magdalena de Chacón, Alfredo Ortiz, R. Galatí y Co, Noe Quesada G, Josefa Fernández, José E. Nuñez, Jesús Chacón, Guillermo Co, Rita Loaliga, Hilda Ulloa, Pola de Mora David Alpijar A, Elena Zuñiga v. de Fernández, O Felia Quirós, Adela Morales de Brunetti, Joaquín Sánchez, Luis Alvarado M, Carlos Luis Gutierrez, Alfredo Guevara, Trinidad Estévez, Costa Rica Remedy Company, Juan de Dios Bojorquez, Fideiina Amador de Arguedas, Celso Pa-

checo, Ulises Simón Filapa, Rafael Calvo, W. J. H. Roosendall Leonidas Robles, Manuel Nuñez, Enrique Ortega A. Carlos Rojas Montero, Angela Aguilar C. Sofía Hernández, Nicanor Aguilar Granda, Livia de Carazo, Josefina Fallas, Cornelio Quesada, Luis Calderón, Leonidas Marín, Julia de Estrada, Zoila Solís de Calderón, Ebelia Molina, Gerardo Picado, Charles Burke, Miguel Zomora, Clemencia Molina, Clemencia M. de Melendez, Wg. Meader, Napoleón Piedra, Ignacio Naranjo, Francisco Madriz, María de Pérez, Luisa Salazar, Lidia Roldán A José Manuel Chavez, Charles Lauro, Ramona Espinosa G, Amelia Alfaro Alfaro, Emilia Fernández, María de Kiltling, Pablo Baldizano, Mariana Masís Q, Juan Bta. Vargas, Juan Pedro Chavarría, Pacifica Castro B.

Ud. evitará el mal reinante tomando constantemente el exquisito

Pavo Real Punch

AGENTE UNICO:
Manuel Ortega hijo

APARTADO 847 TELÉFONO 634

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

MEDICO Y CIRUJANO

Especialidad en las enfermedades de los ojos, nariz, oídos y garganta

Horas de oficina: de 10 a 12 y de 2 a 5 p. m.

OFICINA: CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES

Cerveza Alemana
Paprika de Hungría
La Gran Via
Folleto de la Estadística

El señor Presidente de la República ha rubricado el acuerdo que a continuación incertamos: Encargar al Director General de Estadística la elaboración de un folleto que contendrá la estadística retrospectiva de los últimos diez años, con todos los datos principales relativos al comercio y la demografía; y reconocerle por tal motivo un aumento de (¢ 25.00) veinticinco colones en su dotación mensual, a partir del 1º del mes en curso.

EMULSION IMPERIAL
DE
ACEITE DE HIGADO DE BACALAO CON GLICERO-FOSFATO DE CALCIO Y DE SODIO
Agente curativo de primer orden y poderoso reconstituyente en los casos de Raquitismo, Escrófula, Neurastenia, Debilidad General y en especial en las enfermedades del pecho.
Al valor nutritivo del Aceite de Hígado de Bacalao une la acción fortificante de los Glicerofosfatos de Calcio y Sodio, que se extiende a todo el organismo
FABRICACION NACIONAL,
BOTICA FRANCESA

Incidente personal entre un sacerdote y un médico

Télegramas recibidos ayer en San José dan cuenta de que hubo gran sensación en la ciudad de Palmares a consecuencia de un serio incidente personal ocurrido entre el Sr. Cura de la localidad, Prebte. don Manuel B. Gómez y el médico del pueblo doctor don José Tomás y y Masbou.

El incidente tuvo origen en sensibles diferencias de criterio acerca de la campaña que allá se realiza para combatir la epidemia de la Influenza.

Tanto el señor Presidente de la República como el señor Obispo de la Diócesis están ya enterados de lo ocurrido.

Dr. Julio C. Ovares
MEDICO Y CIRUJANO
Consultorio: 50 vs. al O-del Hotel Francés de 9 a 10 a. m., de 1 a 3 p. m. menos sábados y domingos.
Teléfono 1018
JARDINERIA
La Camelia
150 varas al Sur de la Iglesia de la Dolores
Francisco Avila
TELÉFONO N° 172

El esfuerzo y la actividad triunfan en la vida

Pasa de QUINCE MIL YARDAS,
LOS DRILES, COTINES, CEFIROS, Y MEZCLILLA QUE FABRICA MENSUALMENTE LA

COMPANIA INDUSTRIAL EL LABERINTO

y por su INMEJORABLE CALIDAD, PERFECCION y SOLIDEZ, se vende todo a medida que sale de los telares de la Compañía

El público puede encontrar esos famosos géneros de algodón y sus renombrados PAÑOS DE MANO, en los siguientes establecimientos:

- San José.**—José M° Calvo y Cía., "La Gloria".—Ismael Vargas C., (Mercado).—Jaime Vargas C., (Mercado).—Tobías A. Vargas, (Mercado). Enrique Vargas C., (Mercado).—E Guevara & Cía., "La Buena Sombra" y "La Perla".—Domingo Vargas, (Mercado).—Cérvulo Zamora, (Mercado). Manuel Solera y Cía., (Mercado).—Antonio Alán & Cía.—Colegio de Sión. Colegio de Señoritas.—Alberto J. Zamora, "El Tesoro".—José Sarkis, "La Gran Señora".—Esquivel Hnos., "La Gitana".—R. Gullarte, "La Reina", etc., etc.
- Cartago.**—Jiménez & Brenes, "La Competencia".—Isidro Perera, "La Reina".—Navija Fayad, "La Panameña".—Rivera & Cía.—Juan Rafael Alfaro.—José Barzuna.—Arturo Pacheco.—Eugenio Passiol.—Emilia Zibara. José Fernández, (Cot).—José Fernández R., (Juan Viñas).—Pérez y Pazos, (Turrialba).
- Limon.**—Comsariato de la United Fruit Company.—Felipe Villanova, Juan A. Abdelnour.—H. D. Mercado, (Germania).—Guillermo Castro, (Pocora).

EL LABERINTO

- Alajuela.**—Antonio Rosich.—Guillermo Jaikel.—Jullán Aquin.—Celfín Jaikel.—Pedro Israel.—E. Riba & C°
- Orotina.**—Crisanto Vargas.—Francisco Vargas.—Manuel Elias Vargas & C°—Adelaida de Vega.
- Palmares.**—Sixto Rodríguez.
- San Mateo.**—Jesús Valverde.—Raimundo González.—José Apen.
- San Ramon.**—Nicolás Orlich.—Aquileo Orlich.
- Puntarenas.**—Jacobo Sánchez.—Tack Hing Lung & C°—José Chen Apuy & Cía.—Rafael Ajoy.—Sang Chong & C°—Julio Roquet.—Manuel Hernández.—Carlos Saba.
- Esparta.**—Joaquín Yen.—Xatruch & Cía.—Francisco Ll.
- Abanbarez.**—Abangaris Gold Fields, Comsariato, "La Sierra".
- Liberia.**—Jaime Ll & C°.
- Miramar.**—José Cob.

La Compañía Industrial "El Laberinto" cotiza todos sus productos al cambio del día, y en calidad y precio compite ventajosamente con los extranjeros

APARTADO 105 San José, Costa Rica TELEFONO 254

LA SOLUCION AL PROBLEMA ECONOMICO UNIVERSAL

POR PAUL M. WARBURG

Ex-Presidente del Federal Reserve Board, de los Estados Unidos

Sigue

Cuando los cambios extranjeros comenzaron a declinar algunos puntos bajo la paridad normal del oro, estremecieron los centros financieros. Banqueros y comerciantes predijeron que el comercio se paralizaría y se produciría el caos si se permitía que los tipos de cambio se ajustaran automáticamente con un descuento sensible. Más cuando los precios de las mercancías elevaron en 100 por ciento y aún más, y las imprentas de los gobiernos continuaron emitiendo una corriente siempre creciente de moneda y de crédito, preparando el camino para nuevas alzas, hizo difícil comprender por qué la elevación de algunos puntos en los costos, que era lo que significaba la primera baja de los cambios, habría de tener tan trascendental efecto en el comercio general. Acontecimientos posteriores, en verdad, demostraron que en aquella fase de la situación la circulación de mercancías había dominado la doctrina tradicional de oro y con la misma fuerza y radicalismo destruyó el precepto de la invariabilidad de la paridad en oro de los cambios. De hecho este último acontecimiento solo era consecuencia lógica de lo anterior; porque las naciones habían renunciado a sus paridades de cambios en el instante mismo en que suspendieron los pagos en oro.

Es cierto que durante algún tiempo luchó por mantener el tradicional nivel de cambios. Más sin poderse conseguir el oro y frente una escasez de artículos exportables, los restantes medios de defensa no pudieron lograrlo. Pudo intentarse, en verdad, girar desde el país del vendedor, pero este sistema hizo difícil a causa del bajo tipo del dinero que regía en los países interesados en la operación, como consecuencia de la inflación monetaria creada por el deseo de facilitar la existencia económica de los gobiernos. (Los tipos especiales concedidos sobre depósitos extranjeros no lograron salvar este obstáculo sino hasta cierto punto). Pudo, además, intentarse la colocación de los valores de los gobiernos en los mercados del país acreedor pagaderos en su misma moneda. Más tal procedimiento ofrecería sólo un remedio pasajero, puesto que el poder de absorción de empréstitos extranjeros, aún en tiempos normales y en el mejor de los casos, es limitado. Y hácese aún más reducido en un momento en que los ahorros de un pueblo son solicitados incesantemente para llenar las necesidades del gobierno nacional, y cuando—debido a que la acumulación natural de esos fondos no guarda proporción con las demandas del gobierno—son necesarias medidas artificiales para asegurar éxito a la suscripción de empréstitos interiores, en tanto que esos elementos de inflación no son utilizables directamente a beneficio de gobiernos extranjeros.

En esas circunstancias, el único camino a seguir era la obtención directa de empréstitos del gobierno de los acreedores. Pero una vez pasada la guerra ese procedimiento hizo sumamente impopular cuando el país acreedor hallábase ya colmado de bonos de su propio gobierno y se

apereche de que cada nueva emisión implica mayor elevación de precios y aumenta el peso de los impuestos anuales.

Ante estas condiciones, cuando el poder de producción de un país había sido radicalmente reducido durante un largo período de tiempo, mientras sus grandes exigencias de productos extranjeros permanecían inalterables, era inevitable que, después de un cierto plazo de espera, el tipo de su cambio en el extranjero decayera hasta sufrir un fuerte descuento, en los países cuyo poder productivo no estaba perturbado y que se hallaban colocados en situación de poder exportar. Era natural, sin embargo, que los gobiernos no cedieran fácilmente a la desmoralización de su cambio. Trataban de evitarlo porque sabían que mientras la depreciación fuera moderada y mientras prevaleciese todavía la confianza en un retorno definitivo al nivel normal de cambios, podrían acumularse grandes saldos extranjeros de especuladores a la alza que, por sí mismos, servirían como factores para detener el descenso del cambio. Si este descenso excediera a determinados límites, sabíase por otra parte, produciríase la desconfianza originando, no sólo el retro de tales saldos, sino abriendo la puerta a especulaciones "al contado", que causarían mayores caídas del tipo de lo que se justificaría en un terreno estrictamente económico.

Cuando las naciones han repudiado su obligación de liquidar sus deudas internacionales de oro en ese metal; cuando al hacerlo, se ha destruido la "camisa de fuerza" en que se mantenía por medio del metal amarillo a las emisiones de moneda y de títulos de crédito; cuando, por consecuencia, se ha aumentado las deudas nacionales en cantidad tal que ha convertido en grave y desconcertante problema el recaudar los impuestos adicionales necesarios para pagar los intereses anuales acumulados de

ellas; cuando el crédito del gobierno, así perjudicado, dificultaba la colaboración en mercados extranjeros de algunos valores del mismo, mientras otros títulos que aún gozaban de buena reputación encontraban los mercados colmados de papel gracías a que las naciones derrochaban su nueva prosperidad en moneda de papel en gastos exorbitantes en vez de acumular ahorros para nuevas inversiones; cuando, en esas circunstancias, la reducción y el aumento de la demanda de mercancías había causado una depreciación general de la moneda; cuando esta depreciación variaba en los diferentes países desde cerca de 100 por ciento en uno de ellos, al 1,000 por ciento en otro; cuando algunas naciones detuvieron satisfactoriamente el proceso de inflación monetaria mientras otras continuaban aún imprimiendo millones en moneda y en bonos del tesoro para cubrir sus déficits diarios; ¿qué razón podía hacernos suponer que el dólar de antes de la guerra era todavía igual al rublo, o el marco, o la lira, o el franco, o a la libra esterlina de antes del conflicto? En último análisis, ¿qué base había quedado para determinar el nivel de los cambios sino la corriente de mercancías, y qué quedaba para regular y encauzar ésta sino la proporción de los cambios?

El descuento con que se vendían los giros de algunos de los países deudores en varias de las principales naciones tenía que ser tan marcado que fuese para los perjudicados no sólo un freno efectivo contra las importaciones innecesarias y el consumo injustificado, sino también un estímulo para aumentar su producción por medio de concesiones de primas a la exportación. Al mismo tiempo, un tipo excesivamente bajo actuaría como un potente incentivo para que el capital acudiera, temporalmente o permanentemente, a hacer inversiones en los mercados afectados.

Continuará

NO PAGUE UD.

Precios exagerados por materiales de ZAPATERIA APROVECHESE

De las últimas **REBAJAS**

PIDANOS

muestras y precios de Glacés, Titanes, Impermeable y Arabian

Alfredo Mata & Cia.

Ap. 127.

Tel. 347.

La demanda de pasajes para el exterior es abrumadora

Centenares de personas esperan turno

Nunca en épocas anteriores han tenido tan enorme demanda de pasajes las Agencias de vapores establecidas en esta capital, como la que tienen ahora, al punto de que las personas que necesitan marchar al exterior, se ven en la precisión de inscribir su nombre en una lista en que antes aparecen ochenta o cien nombres más; y generalmente tienen que esperar largas semanas para que les llegue el turno.

Sabemos de muchos elementos de esta sociedad que están en dificultades con ese motivo. Algunos están en espera de los vapores expresos de turistas, próximos a llegar, para tratar de ser recibidos en ellos; otros que

van a Europa, están tomando pasajes para Nueva York o Jamaica, duplicando sus gastos, para procurar embarcarse de nuevo en esos lugares; y finalmente, los que tienen mayor urgencia, se deciden a irse sobre cubierta hasta Colón, en espera de que allá se les presente la oportunidad de continuar su viaje.

Los vapores holandeses son esperados ansiosamente. Para el que deberá venir el próximo mes están ya tomados todos los camarotes disponibles. Y así ocurre con los que hacen el viaje a San Juan y Nueva York.

Teatro Variedades

VIERNES 16 DE ABRIL DE 1920

DOS GRANDES ACONTECIMIENTOS

2ª FUNCIÓN DE LAS APLAUDIDAS ARTISTAS ESPAÑOLAS

LAS MAÑICAS

La hermosísima Ginta por Francesca Bertini
LA PEQUEÑA BABY

Mañana nuevo programa del inimitable repertorio

De Las Mañicas, y la hermosa Ginta **FELVINDA**

Pedid siempre

COGNAC 'DOMECQ'

The Costa Rica Mercantile Co.

Representantes — San José C. R.



Representantes: The Costa Rica Mercantile Co. (Frente a la Artillería)

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional "Miguel Obregón Lizano" del Sistema Nacional de Bibliotecas del Ministerio de Cultura y Juventud, Costa Rica.

Don Celso Gamboa nombrado Subdirector del Colegio de San Luis

La Municipalidad de Cartago ha nombrado Subdirector del Colegio de San Luis al Profesor don Celso Gamboa.

Este nombramiento ha sido muy bien recibido por todo el profesorado, pues don Celso había sido profesor de ese Colegio desde tiempo del Dr. Ferrza quien lo llevó allí.

Don Celso rehusó insistentemente ese nombramiento, pero al fin, por no desairar a los municipales que le hacían tal honor, convino en aceptar la Dirección pero en calidad de Subdirector.

Manifestación para el sábado próximo

"La Unión Libertadora Venezolana", en unión de los guatemaltecos residentes en el país, efectuarán el sábado próximo una manifestación de simpatía al pueblo de Guatemala con motivo de los últimos sucesos políticos desarrollados en aquel país.

El punto de reunión es el Parque Morazán a las 7 y media de la noche.

Avisos de ocasión

Cuatro líneas, cincuenta céntimos por inserción; minimum, cuatro inserciones. --Pago anticipado.

Plavero perdido. Con varias llaves en una cadena de plata y un plavito con las iniciales J.P.A. Se dará una buena gratificación a quien lo entregue en la Oficina de J. P. ARANGO & CO. Inc. Contiguo a La Alhambra o en la casa de habitación del Sr. Arango, 150 varas Norte de la Iglesia del Carmen.

Sara C. v. de Quirós, Necesita un local céntrico aparente para sus clases, de corte y costura. Ofertas por Correo.

Mixtura tónico-digestiva cura la acidez y estimula la DIGESTION. Preparación especial de la acreditada FARMACIA GRILLO.

Motor de gasolina tres caballos de fuerza se vende en perfecto buen estado. Gómez Miralles. -- Teléfono 490 -- Apartado 919 -- San José.

Cuadros perdidos Han desaparecido de mi casa dos grandes cuadros que representan a Plerrot y Colombina. Se gratificará bien a quien dé indicios de su paradero. Francisco Alvarado M. -- Tienda de Mata & Co.

Casa Se vende una en esta ciudad, esquinera, punto comercial, con patio grande. Informará el Lic. don Gerardo Castro M.

Tabla y tabilla de madera blanca para forro, vende a precios muy bajos, la Compañía Industrial "El Laberinto".

VIDA SOCIAL

VIAJEROS. --De San Ramón llegó ayer don Carlos Montero. --De Moravia saludamos al Pbro. Andrés L. M. rín. Cura de aquel lugar.

--Para Alajuela salió la familia del doctor don Soño Núñ z. --Próximamente partirá para el exterior nuestro amigo don Manuel Echandí. Le deseamos un viaje muy feliz.

--Para Limón salió la señorita maestra normal Amanda Gallardo. Le deseamos feliz viaje y éxito en su labor.

--De San Antonio de Belén llegó el Cura de allí Presbc. don Carlos Borge; lo saludamos.

ENFERMOS. --Algo delicado de salud se encuentra don Miguel Herrero.

--Estuvo enfermo don Francisco Salazar Ch.

--Delicado de salud se encuentra el doctor don Nazario Toledo. Deseamos su restablecimiento.

BAILE. --El domingo pasado se efectuó en casa de don Rafael Chinchilla en Montes de Oca un animado baile que duró desde las 7 a la 1 de la mañana. La concurrencia, muy numerosa, se retiró bastante satisfecha de las atenciones recibidas.

MARITIMAS

Puntarenas. --Ayer a las 6 p. m. zarpó para Corinto el vapor R. A. J. B. Stetson de 521 tons. 31 trips, capitán H. Naland y despachado por Mr. John Saxe Sin pasajeros. Carga: 2235 sacos café con 196550 kilos, 254 sacos cacao con 17780 kilos y 217 sacos azúcar con 15120 kilos.

Limón, 15. --A las 7 a. m. anterior procedente de Kingston con 3 días de travesía el vapor inglés "Velga" de 2951 toneladas, 42 tripulantes, capitán Mitchell. Sin pasajeros ni correspondencia. Carga: 1245 bultos con 100 toneladas. Consignado a F. J. Alvarado & Co.

Heredía al Día

Abril 15 de 1920.

Bienvenida. --Muy bien recibida ha sido "La Tribuna".

Nuevas Nupcias. --El caballero don Jesús Loaliza, contraerá matrimonio el 4 de mayo próximo, con la señorita Josefá Camacho.

La ceremonia se efectuará en la Parroquia a las 5 a. m.; y recibirán la bendición de manos del señor Cura Benavides.

También. --El artesano, don Simeón Zúñiga, aburrido quizás de la vida de soltero, unirá su suerte a la de la simpática y virtuosa señorita Rosario Camacho Cortín.

Quiera Dios nuestro señor; colmarles de muchas bendiciones. **Mejor.** --Ha continuado mejor el distinguido comerciante don Leonidas Esquivel, lo que celebramos.

Restablecida. --Está yá, la honorable matrona doña Carrolla y de Yannarella, madre cariñosa de nuestro estimado amigo, don Nicolás Yannarella.

Gracias a Dios, que la ciencia supo devolverle la salud, á tan buena señora.

Negrini Hnos. --Son ahora los hombres del día.

En verdad estos dueños de panadería están librando al público consumidor de los malditos truts: por que ellos; con la buena calidad del pan y dándolo más barato están favoreciendo al consumidor.

Tribuna libre

Las afirmaciones del señor Zelaya

Altamente honroso es para el señor Lic. Zelaya la habilidad profesional que despliega en su bien calculado artículo publicado en "La Prensa" del miércoles, y en el que pretende obligar al señor Presidente Acosta a dar declaraciones que hasta ahora no ha creído oportunas, como serían el hacer públicos los nombres de las personas que han de integrar su Gabinete y los propósitos que lleva en mira para su Gobierno. Con este fin el señor Zelaya hace dos graves cargos del todo infundados y los cuales seguramente, no podría comprobar.

Es el primero la incapacidad del señor Acosta, según el decir de don Ramón, para regir los destinos de nuestro país en los momentos harto difíciles por que atravesamos. Bien sabe el señor Zelaya que es de todo punto indispensable para juzgar a los hombres, conocerlos y analizarlos en plena acción y no antes de ella, a menos que se lleve en mira un apasionado o vil propósito; y si en plena acción como en la que ensueviera el señor Acosta durante todo el tiempo de la lucha frontal, cuando demostró estar en posesión de una firmeza de carácter y de una admirable energía que estábamos muy lejos de sospechar. Esos rasgos característicos del señor Acosta como su intachable honradez y alto espíritu, que merecieron lo honrar, y que hasta la fecha son del todo desconocidos de los costarricenses, se darán a conocer en breve para que así se aprecien en todo lo que valen.

Por otra parte, qué fundamento tiene el señor Zelaya para tacharlo de incapacidad para el Gob. cuando aún no se conoce lo que se propone hacer? Aguardarse en buena hora el señor Zelaya, si es que en verdad desea hacer un juicio desapasionado, a que quedó plenamente demostrada la incapacidad del señor Acosta para el buen gobierno de la República por los actos mismos de su

futuro Gobierno, y júzguese entonces con todo conocimiento y desinteres, y no ahora que se ignoran en absoluto las normas de conducta que ha de seguir en su administración. Igualmente falso es el segundo cargo en lo que se refiere al retraimiento hacia el señor Presidente electo de todas aquellas personas con quienes debiera estar en íntima y constante patria y las que por su experiencia son llamadas a solucionar los complejos problemas que se le prescutan al país en la hora actual.

El señor Acosta no sólo recibe con verdadero agrado los sanos consejos de estas personas, que son honra y gloria del país, por sus conocimientos y vasta ilustración, sino que los solicita insistentemente por creerlos del todo desinteresados y guiados únicamente por un acendrado patriotismo, demostrando con ello los altísimos propósitos que lleva para el buen gobierno del país y el deseo de salvarlo de la bancarrota moral y económica en que se halla. Se han retirado sólo de la vida del señor Acosta, todas aquellas personas que esperaban hallar el amparo y la protección de su Gobierno para fines puramente personales y las cuales hubieron de comprender bien pronto que el señor Acosta no estaba dispuesto, como no lo estará nunca, a secundar intenciones bastardas. Estas personas son las que ahora, por despecho y desilusión muy naturales, se complacen en poner en duda las capacidades del Presidente electo por no encontrar en ellas cualidades necesarias para la realización de sus fines. Pero los que se preocupan de verdad, sin interés particular alguno, por la suerte y salvación de la Patria, siempre están y estarán al lado del señor Acosta ayudándole en su penosa y ardua labor de restauración nacional.

V. M. OBREGÓN.

La Asamblea de ante noche en el Colegio de Abogados

A las 7 de ante noche, se reunió en el local del Colegio de Abogados una Asamblea General de la Corporación, bajo la presidencia del Lic. don Alejandro Alvarado Quirós.

La sesión era extraordinaria y tenía por objeto conocer del proyecto de Mutualidad recientemente elaborado. Asistieron veinte abogados y se recibieron ochenta representaciones, con entusiastas adhesiones al proyecto. Este fue aprobado con pequeñas modificaciones, después de una discusión tan laboriosa como interesante.

Quedó por discutir el otro proyecto relativo al Cuerpo Consultivo y al Tribunal de Honor, que fue publicada en "El Hombre Libre". El miércoles próximo se reunirá de nuevo el Colegio para continuar ese estudio.

A continuación, se procedió a nombrar el vocal que debe reemplazar, en la Directiva actual, al señor Lic. don Manuel Aguilar Morúa, quien falleció.

Practicada la votación, resultó electo vocal el Lic. don Everardo Gómez Rojas.

Se donan 10,000 colones al Hospicio de Huérfanos de Alajuela

La Gaceta de hoy registra el siguiente acuerdo:

Hablando manifestado los vecinos principales de la ciudad de Alajuela que la casa donada al Hospicio de Huérfanos de la misma por decreto N.º 2 de 4 de marzo de este año, no está situada en lugar a propósito para el objeto; mas no siendo justo privar a esa institución de beneficencia de la protección que tuvo en mira el Gobierno al hacer la donación de aquella casa,

DECRETA:

Revocase el decreto N.º 2 citado el cual queda sin ningún efecto; y en cambio dónase al Hospicio de Huérfanos de la ciudad de Alajuela la suma de (¢ 10 000.00) diez mil colones que les serán pagados cuando lo acuerde la Secretaría de Beneficencia.

Dña. Mercedes Rodríguez de Céspedes no ha muerto

Acercá de la noticia del fallecimiento de la apreciable señora Rodríguez de Céspedes, dada en uno de los diarios de la localidad, pudimos constatar que hay en ello una lamentable inexactitud. La Sra. de Céspedes goza de perfecta salud y anoche mismo ha puesto un telegrama a su suegra doña Anita vda. de Céspedes. Tenemos el gusto de consignar así y deseamos que este incidente le alargue la vida, como es creencia que así sucede en casos

"LA GEISHA" Y "LA FERIA"

Las preferidas de la Sociedad
Si quiere ser chic, visite estas Cantinas

LA GRANJA

ALMACÉN DE ABARROTOS DE
E. SABORIO & Co.

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central) 75 varas al Oeste del Mercado y ha recibido un variadísimo surtido de Mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de Plaza.

NO COMPRE UD. SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS.

TEATRO NACIONAL

Triunfo de la Compañía de operetas y zarzuelas

Anoche, con lleno completo, en el que figuraba lo más distinguido de nuestra sociedad, debutó en el Teatro Nacional la Gran Compañía de operetas y zarzuelas que dirige el primer actor y director Paco Martínez. El éxito fue brillante y exponencial; pocas veces se ha oído en Costa Rica un conjunto tan notable.

Los héroes de la noche fueron el maestro Federico Coto, la señora Laura Obregón y el tenor Gironella.

Por falta de tiempo no damos hoy crónica detallada. La daremos en el número de mañana.

Para el sábado se anuncia el estreno de la preciosa opereta del maestro Jacobi "Sybill".

Concurso de becas de la Normal

Ayer a las nueve y media de la mañana se verificó un consejo de profesores en Heredia, en la Escuela Normal, en el cual se trató especialmente de lo relativo al concurso de becas. Conforme lo expresa el "Reglamento de Becas" de dicha Escuela, recientemente aprobado por el Ministerio del ramo, todas las solicitudes fueron sometidas al conocimiento del consejo de profesores. Una vez hecha la selección se nombró la comisión que indica el Art 9 de dicho reglamento a fin de que declare la admisión de las que la merezcan. Esta comisión estará compuesta de los señores Fausto Coto Montero, Salvador Umaña y el delegado que nombre la Secretaría de Instrucción Pública.

PARA LA INFLUENZA

BROMOQUINOIDES

MANUFACTURADAS POR LA
Botica Francesa

LECHE NESTLE

Sin azúcar (Crema evaporada) de la más fresca acaban de recibir los Agentes Generales

HENRI FRICK & Co.
DE VENTA DONDE:

- Eduardo Castro S., La Marina, --San José
- Tomás Fernández y Hno., --San José
- R. Cañas & Co. La Mascota, --San José
- Otto Kopper & Co., --Grecia
- United Fruit Company, --Limón